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Resumen. 

 

El presente trabajo es el resultado de una investigación realizada en el 

municipio de Abreus para profundizar en la historia del deporte en esta 

localidad. En el mismo se expresan, los elementos que caracterizaron la 

participación y desempeño de atletas, eventos, así como resultados que se 

alcanzaron. Desde 1909 hasta el 2000. 

La información obtenida nos permitió  inferir el desarrollo que alcanza el 

deporte en el municipio de Abreus, destacando las figuras más relevantes así 

como las disciplinas deportivas que más estabilidad y mejores resultados 

alcanzaron. 

Esta investigación brinda un importante aporte a la historia local del deporte en 

el Municipio a partir de una lograda información que permitió valorar  la 

participación de nuestros atletas a estos eventos, antes y después del triunfo 

revolucionario lo que demuestra la validez en un sistema como el nuestro. 

Sin dudas este trabajo será un magnifico instrumento en las manos de atletas, 

estudiantes e investigadores para el conocimiento de la historia deportiva de 

nuestra localidad. 
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Introducción 
El conocimiento de la historia es necesario no solo para el conocer nuestro proceso 
deportivo, sino que a través de ella podemos conocer y entender el pasado, el 
presente y transformarlo porque ha cambiado la vida del hombre en el transcurso 
del tiempo y la sociedad humana. 
 
Con el estudio de la historia del deporte local se puede lograr el desarrollo de 
valores de nuestros atletas en su formación integral, humana, espiritual  y 
revolucionaria, que experimenten sentimientos de afecto y compromiso con la 
Revolución y sus principales figuras y un profundo rechazo hacia el imperialismo. 
Reforzar su amor a la soberanía de la Patria, crear un clima de emotividad hacia 
la labor deportiva, que haga sentir al atleta cada hecho histórico y a descubrir sus 
causas, valor, utilidad para el aprendizaje de los acontecimientos más significativos 
en nuestro ámbito deportivo, como parte esencial de la formación comunista 
integral y armónica de la personalidad, sentirse parte de esta gran familia, y 
disfrutar de los éxitos alcanzados en las distintas esferas deportivas. 
  
El siglo pasado José Martí Pérez expresó en su estrategia política para las 
Américas “Para salvaguardar los países latinoamericanos de las intenciones 
expansionistas del vecino poderoso se hace necesario preservar la cultura de los 
pueblos, la intensidad nacional, así como la unidad desde el Río Bravo hasta la 
Patagonia”. (1) 
 

Este planteamiento tiene amplia vigencia porque indica que las tradiciones no son 
solo un compromiso social con el pasado; significa sentir continuidad de altas 
aspiraciones humanas y conocer que antes del presente actual hubo atletas que 
lucharon por elevar la dignidad de nuestro municipio en el ámbito deportivo. 
En la actualidad se acrecientan cada día más la desigualdad en el mundo por lo 
que es preciso que la enseñanza de la historia esté encaminadas primero a 
transformar la conciencia, a cultivar el amor a la libertad y a lograr una nueva 
concepción del mundo.  
 
Se ha realizado una amplia búsqueda de información relacionada con la historia 
del deporte en nuestro municipio, mediante revisión de documentos,  entrevistas 
realizada a personas que han tenido que ver con esta rama a lo largo de toda esta 
etapa. Se revisaron trabajos de corte histórico, trabajos de diploma como los de las 
glorias deportivas Sixto Hernández, Yosbani  Pérez, pero han sido insuficientes.  
 
Es necesario conocer y demostrar el desarrollo del deporte en nuestra localidad, 
contribuir a su confección, resaltar sus principales resultados en este tema tan 
importante en la formación de nuestros atletas. Además que sirva de homenaje a 
todos los que de una forma u otra contribuyen a elevar la práctica del deporte en 
nuestra localidad, ya que los grandes deportistas provienen de pequeños 
municipios. 
 
Consideramos que el deporte forma parte inseparable de la cultura y tradiciones 
de nuestros pueblos y que en nuestra localidad se carece de información, por lo que 



nos planteamos como problema científico ¿Cómo contribuir al enriquecimiento de la 
historia en el municipio de Abreus? 
 
La importancia del tema objeto de investigación y de dar respuesta a la anterior 
interrogante  radica en la necesidad que existe de que la historia de nuestra 
localidad, se integre de manera más amplia y profunda que satisfaga cada vez de 
forma más plena el objetivo que se persiguen al realizarse.   
 
A raíz de lo expuesto anteriormente nos hemos planteado el siguiente: 
Objetivo: Valorar los resultados deportivos alcanzados en el municipio de Abreus. 
  
Idea a defender: Con el conocimiento de la historia deportiva del municipio de Abreus, 
se enriquece la historia de esta localidad. 
 
Métodos de Investigación: 
 
 
Teóricos. 
Método histórico lógico y retrospectivo: lo que nos permitió el acercamiento a los 
acontecimientos y hechos ocurridos y su descripción cronológica, analizada y 
valorada a la luz del Materialismo Histórico. 
Analítico – Sintético. 
Inductivo – Deductivo. 
 
 
Empíricos. 
Método entrevistas: entrevistas a personalidades con profundo conocimiento de la 
historia local deportiva. 
Análisis de documentos: hicimos una amplia revisión de documentos y 
publicaciones seriadas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Capitulo # 1. 

 



Reseña histórica del deporte en Abreus. 
Antes del triunfo de la Revolución, Cuba contaba con un régimen colonial bajo la 
dominación económica y política del imperialismo Yanqui. La economía crecía 
deformada, con una absoluta dependencia de los intereses norteamericanos, que 
controlaba el comercio, mercados y las áreas cañeras, principal renglón económico 
de nuestro país. 
 
El panorama deportivo cubano en esta etapa se puede caracterizar 
fundamentalmente: Por la existencia del profesionalismo la comercialización y sus 
secuelas negativas, con la consiguiente corrupción en la que se destacan la compra 
de atletas, los salones de juegos, los centros de apuestas donde se quedaban los 
sueldos de miles de humildes trabajadores. 
 
Las actividades deportivas eran realizadas por la minoría, la Educación Física solo 
se practicaba en algunas escuelas privadas. En aquel entonces existían en el país 
800 profesores de Educación Física, en su mayoría empíricos. Las pocas escuelas 
públicas que existían permanecían en el peor abandono por parte de las 
autoridades, que lejos de ampliar adecuadamente el presupuesto de educación lo 
malversaban. Los pocos logros alcanzados en competencia internacionales se 
obtuvieron por atletas aislados, carentes de apoyo oficial que en su esfuerzo 
extraordinario y sus condiciones hicieron posible la hazaña de triunfar en el campo 
deportivo en condiciones de verdaderas desventajas. 
 
Al enfocar este aspecto es bueno señalar que solo habían un centro de formación 
para profesores de educación física, este era el instituto nacional de educación 
física, que contaba con una matricula total que no excedía de los 100 estudiantes. 
 
Anualmente graduaba entre 25 y 30 estudiantes por lo que las necesidades no 
satisfacían estas cifras, también hay que señalar que por parte de los gobiernos de 
esta etapa no se le daba la importancia que tiene esta especialidad, a un cuando la 
cifra  de egresados era insignificante, no todos tenían la posibilidad de trabajar 
para lo que habían estudiado. 
 
La Educación Física en nuestro municipio antes del 1959 estaba incluida dentro de 
los programas de estudio, existían algunas escuelas públicas con profesores 
graduados de Educación Física y en otras las daba el mismo maestro. El horario de 
las clases por asignatura era de 30 min. las básicas en el primer tiempo y las de  
Educación Física  en el segundo. 
 
El uniforme de las hembras era saya azul de tachones y blusa blanca de marinera  
con tres botones, los barones short azul y camiseta blanca.  
 
Panorama sociocultural del Municipio.   
El municipio de Abreus, se encuentra ubicado geográficamente en la actual 
provincia de Cienfuegos ocupando una extensión territorial de 563,5 Km/2  siendo 
sus límites: al Norte con Cienfuegos, al Sur con el Mar Caribe y Ciénaga de   
Zapata al Este con el municipio de Roda, al Oeste con Aguada de Pasajeros. 
 
Al iniciarse el siglo XIX la Isla de Cuba, solo había cambiado de dueño, el gobierno 
interventor norteamericano había instaurado gobiernos títeres, entreguistas que 



respondían a sus intereses no a los del pueblo cubano que se había desgastado en 
sus luchas durante largos años para alcanzar su independencia. Esta mencionada 
ocupación Yanqui sumía mas en la miseria a la población cubana, la hizo mas 
dependiente de sus designios, sometió nuestra economía desbastada por las guerras 
al monocultivo, no permitió el surgimiento de una fuente industria nacional, 
propició el desempleo, el aumento de analfabetismo, las malas condiciones de 
salubridad y el desarrollo de un deporte sano y saludable.  
 
De todas estas dificultades no estuvo excepto el término municipal de San Segundo 
de los Abreus, antiguo nombre de este municipio,  pueblo que de acuerdo a los 
datos aportados por la historiografía local que fundado en el año 1840, en el sitio 
de Abreus, muy próximo a los márgenes del Río Damují. (2)  
 
Su fundamentación en el siglo XIX estuvo vinculado estrechamente al violento 
“boom” de la industria Azucarera Cubana que se experimentaba a partir de la 
década de 1830. 
Esta invasión de la Industria Azucarera que se produce desde el Occidente del 
País, que por la costa norte llega hasta Zagua la Grande, por el centro hasta las 
fértiles llanuras de Colón y que bordea por el sur la Bahía de Jagua fue el factor 
principal que permitió el surgimiento de este pueblo. 
 
La existencia de determinados factores necesarios para el desarrollo de la citada 
industria, facilitó la materialización de este hecho. Entre ellos podemos citar: 
 

 La existencia de madera abundante para ser utilizada en los ingenios y 

confecciones de objetos de trabajo. 

 Ganado suficiente para tirar de los trapiches y carretas, además de servir  

para ser utilizada en la alimentación de las dotaciones de esclavos. 

 La existencia de una vía de comunicación hacia los puentes de embarques 

de los azucares, en nuestro caso el navegable Río Damují. 

 Tierras fértiles, vírgenes en la producción de esta rama. 

 
Indudablemente la nueva industria provoca la llegada de fuertes capitales, así 
como en crecimiento demográfico en la zona. 
 
Por lo que podemos señalar que el surgimiento del pueblo de Abreus estuvo 
motivado por intereses económicos, fundamentalmente el azúcar, lo que     
tipificará la zona, durante todo el siglo XIX, pues en este último siglo continuará 
siendo este renglón el más importante a pesar de existir pequeños negocios que no 
representaban un buen capital.(3) 
Desde el punto vista en los primeros años de la Seudo república, Abreus cuenta con 
una población de 4 418 habitantes, específicamente para el año 1907, los cuales 
están distribuidos en un área de 164 Km/2.  
 
Hacia 1919 de acuerdo a los datos del censo, la población el término asciende 6,183 
habitantes (3,291 varones y 2,892 hembras)  de los cuales 1347 eran agricultores, 
pescadores y mineros, 43 realizaban oficios profesionales 199 al comercio y 



transporte, 544 a manufacturas e industrias mecánicas y existían 3,868 sin 
ocupación, esta última cifra que nos indica indudablemente alto grado de 
desempleo reinante en el territorio.  
 
En cuanto a los gobiernos locales, estos no se diferenciaban del resto de los 
gobiernos de la isla. Así mucho menos podían prosperar los municipios apartados 
de los grandes centros poblacionales, donde la corrupción mas increíble era una 
práctica habitual de la administración pública, los fondos para obras públicas 
educación y salud eran malversados en cada lanzamiento, la miseria, el 
analfabetismo y las enfermedades proliferaban a ritmo acelerado. 
 
Según la memoria histórica de Enrique EDO (Edic, 1943, p 112).  
 
En 1859 se estableció la primera escuela en el asentamiento de Abreus de la cual 
fue maestro interino, en 1872 el famoso Francisco Pobeda Armenteros conocido 
por el trovador cubano, era sostenido por el ayuntamiento de Cienfuegos. 
 
En 1865 varios hacendados de la zona establecieron otras escuelas para niños, esa 
idea fue sugerida y valorizada por Eduardo del Camino con el dueño del central 
Constancia hombre de buenos sentimientos y amigo del progreso y la cultura.  
 
Al principio de la década del 70 del siglo pasado la vida de Isidoro de Armenteros 
dueño del ingenio Laberinto y patriota que tenía establecida la enseñanza primaria 
de sus esclavos y trabajadores. 
En el 77 existía un solo colegio y estaba incompleto, llamado  San Juan Bautista y 
carecía de maestros. 
 
En sesión del Ayuntamiento del 21 de marzo de 1879 se ordenó la creación de una 
escuela para niños de color.  
 
El 6 de diciembre de 1882 fue creada una escuela municipal completa para niños, 
fue inaugurado el 1ero abril de 1883 y en 1888 asistían 20 niños blanco y 3 de 
color. 
 
En 1882 había 2 escuelas municipales completas, la de varones que asistían 48 
alumnos blancos y 6 de color y la de hembras que asistían 48 alumnas blancas y 6 
de color. 
En la escuela Municipal para varones establecida para el Ayuntamiento de Abreus 
en febrero de 1889 fue aprobada por el gobernador de la Isla el 11 de junio, 
comenzó a funcionar el 23 de marzo con 8 alumnos en una casa arrendada a 
Melchor Díaz a 8 pesos mensual a partir del 5to mes porque los primeros 4 meces 
se destinaron a resarcir el ayuntamiento los gastos en que ocurrió por la 
adaptación y reparación del inmueble. 
 
El 17 de agosto de 1899 se creó una escuela nocturna que esta ubicada en el mismo 
local de la escuela municipal para varones. 
 
El 16 de noviembre 1899 se establecieron varias escuelas rurales una de ellas mixta 
en Sabanazo. 
 



 
 
 
 
 
 
Capitúlo#2 
La práctica del deporte en el municipio de Abreus 1909 – 1958.  
Hablar de deporte en el término municipal de Abreus durante el período de la 
Seudo República te remite a la práctica del béisbol manifestación que mueve a 
grandes multitudes de aficionados y que se vuelve tan cubana como nuestras 
palmas. 
 
La economía cubana atravesaba una crisis económica, la agudización de las 
contradicciones sociales bajo el régimen y explotación capitalista y el sometimiento 
al imperialismo Yanqui de los gobiernos  burgueses, trajo consigo  el atraso de 
modo desigual a nuestra localidad. Nuestro municipio no estuvo expenso de esta 
situación, se caracterizó por privatización, comercialización, los salones de juegos y 
vicios. 
 
Ahora  bien, sin entrar en datos precisos y de acuerdo con los más antiguos 
historiadores deportivos cubanos, estos plantean la llegada del Bèisbol a Cuba, 
provenientes de los Estados Unidos entre los años 1865 – 1866 por el puerto de 
Matanzas (4).Aunque otros documentos pertenecientes al Fondo de Deportes del 
Archivo Histórico Provincial de Matanzas, fichados en 1847, recogen la orden de 
prohibición de jugar con ningún tipo de pelotas en las calles y demás puntos de 
tránsito públicos, bajo la pena de perder la bola ya que la misma dañaba los 
faroles del alumbrado (5). Hecho este que consideramos que debe enlazarse en sus 
antecedentes. Lo cierto es que poco tiempo después de iniciada las practicas 
clandestinas, los habaneros se pusieron en contacto con los peloteros de Matanzas 
y quedó fijada la celebración de un encuentro en la región Yumurina para los días 
de 1874. La fecha de este encuentro entre habaneros y matanceros, el 27 de 
Diciembre, aparece recogida en la historia como la que marca, el inicio del juego 
de beisbol en Cuba.    
              
A propósito de lo anterior expuesto las primeras noticias que se dispone en cuanto 
a la práctica de esta manifestación deportiva en la localidad, según los trabajos de 
investigación se remonta a la primera década del siglo XX específicamente hacia 
1908 en que se organizan los llamados “Pîtenes“ en el central Constancia 
propiedad de la Constancia Sugar Compañía.  
Compañía domiciliada en Nueva York, que había adquirido estos terrenos a 
principio del año 1895(6), lo cierto es que este deporte devenido en el pasatiempo 
nacional, encontrará en la zona para el año 1912, según nos señala la fuente. 
Estadios improvisados en Yaguaramas y Horquita, lugares donde se encuentran  
Compañías Norteamericanas explotando las tierras.  
 
Sí, se debe destacar que no existen evidencias que demuestren una organización  en 
la práctica de esta manifestación deportiva en la localidad a finales del siglo 
cuando en Cuba en el año 1878 se firma el Pacto del Zanjón. Se inauguró el primer 
Campeonato de béisbol en Cuba. Será a partir de la década del siglo XX que se 



puede hablar de una organización del béisbol en la zona. En el año 1922 la prensa 
regional destaca que reinaban con gran entusiasmo en el central (Constancia) por 
el béisbol que se esta organizando una novena infantil de lo mas célebre, lleva por 
título club “Estrella” y está compuesto por 9 jugadores, todos uniformados con 
traje azul oscuro. 
 
Analizando el desarrollo del deporte en la localidad de Abreus en estas primeras 
dos décadas de la naciente, podemos señalar que fue el juego béisbol una forma 
más de intromisión Yanqui, que en la misma medida que permitía la participación 
de las clases más humildes de la sociedad cubana, lo convirtió en un deporte 
masivo. También debemos destacar que en medio de estas constantes altas y bajas 
de la economía cubana en este horizonte sin futuro se presentan en la zona las 
primeras manifestaciones del profesionalismo que serán las pasiones sanas del 
público con surgimientos de los clubes llamados Park de marcada influencia 
norteamericanas, mecanismo que como único beneficiarios resultaban los 
gobernantes de turnos y un reducido números magnates. 
 
Al propio tiempo debemos destacar que tal vez entre las personas adineradas del 
mencionado central se haya practicado alguna otra manifestación deportiva como 
el ajedrez, pero en muy reducido número de personas. 
 
El período de (1930-1940) se puede considerar como una nueva etapa en la historia 
del deporte, pues aparecen  datos  relativos en la práctica de otras manifestaciones  
deportivas como el caso de Voleibol, que aunque no tuvo arraigo se señalaba que 
hacia los 30 existía una cancha donde algunas personas pertenecientes a la 
pequeña burguesía practicaba esta disciplina, entre ellas Nuevo Cao. Igualmente se 
manifestó el Baloncesto a partir del año 1946, al crearse una Academia de Segunda 
enseñanza en la Cabecera del término, dirigida por el maestro José Ramón 
Bocanegra quién trató de combinar  los estudios con la práctica sistemática del 
deporte, conocida en aquel tiempo  como calistenia y el tenis de campo entre los 
dueños del citado central Constancia. 
 
No aparecen registrados en artículos de prensa y documentos hasta la fecha, otras 
manifestaciones deportivas como el Atletismo y el Tenis de  mesa, pero sí, otros 
juegos como la Lotería, Peleas de gallo, Carreras de caballo, que resaltaban el 
interés de los gobernantes de turno, pues le reportaban cuantiosas ganancias 
tomando auge en el municipio, el Béisbol. 
 
Como hemos señalado los políticos y comerciantes estaban interesados unos en sus 
campañas electorales y otros en las ventas de sus productos. Se une  el Club 
“Constancia” y el “Falla”.  En el año 1930 el de Andrés López, interesado en darle 
propaganda a una marca de cigarro. Estas empresas solo se preocupaban por 
confeccionar los trajes para el juego, las demás gestiones debían realizarlas los 
propios jugadores, como era buscar los enfrentamientos con otros equipos y 
sufragar los gastos que ellos implicaban. 
 
Surgió también en el año1935 el Club “La Llave” con las mismas características y 
unidos a ellos nuevos estadios como el de Constancia  el 20 de noviembre del año 
1936 donde jugaban peloteros de la talla de Loco Ruiz y los hermanos Fleitas estos 



últimos profesionales, pues pasaron a jugar con el equipo” Almenteros” junto a 
Conrado Marrero y otras estrellas  del béisbol cubano. 
Llegada la década del 40 a los magnates del espectáculo no le resultaban suficientes 
las ganancias obtenidas en los juegos de béisbol masculino y en el año 1947 
buscaron otro medio que llenara las taquillas del estadio por lo que comenzaron a 
la práctica del béisbol femenino en Cuba. 
 
En uno de estos equipos militó Hilda Lorenzo Fleita, prima de los mencionados 
hermanos Fleitas donde conocimos que formó el equipo Cuba en el año 1947, a la 
edad de 20 años  no existiendo aún, equipo femenino en la localidad, la cual nos 
aportó valiosos datos para este trabajo donde pudimos conocer que participó en 
varios eventos internacionales; Puerto Rico, Venezuela. 
 
La mayoría de los juegos en los tres años que duró el equipo se realizaban en 
Luyanó, Ferroviario, Regla  entre otros. 
 
En el  1949 surge el club “Café del Sol” que fue el más famoso de la localidad 
durante este período neo colonial mantenido por José Ramón Bocanegra maestro 
del término municipal que sintió gran aprecio por este deporte y por su ayudante 
Tomás Aseas. 
 
Este club realizaba sus entrenamientos a partir de las 5:00pm  de martes a jueves 
en el terreno de Abreus. A la vez que estaban asesorados por un individuo llamado 
Pachuco que trabajaba en  el instituto de Cienfuegos que venían solamente los 
jueves. 
 
Este club tampoco estaba aislado del interés comercial, su nombre se debe a la casa 
de Café del Sol  de Cienfuegos frente al Parque Martí. Los dueños  eran españoles 
que vivían en Abreus, José María Piñeiro y José Lajes.  
 
Después de tomado el Club, el famoso maestro Bocanegra trata de solucionar el 
problema del vestuario del equipo ya que practicaban con la ropa de trabajo vieja, 
hablando junto a Tomás Aseas con Pepe Lajes, comerciante de la tienda “Café del 
Sol.” 
Tenemos que destacar que los juegos de béisbol en este período se desarrollaban 
cuando los jugadores tenían deseos para realizarlos era necesarios contar con la 
autorización del Alcalde de la localidad estos juegos se efectuaba en distintos 
lugares como Constancia, Cruces, Limones, Abreus, y Cienfuegos para participar 
en estos juegos, los equipos tenían que pagar una fianza de 50 pesos como 
compromiso de su participación de no presentarse perdían el dinero, para poder 
apreciar los mismos, los espectadores debían pagar su entrada, por lo que no todos 
los habitantes podían asistir debido a los grandes ingresos.  
 
Arribamos a los años 50, período en que se establece una férrea dictadura militar 
encabezada por Fulgencio Batista en la Isla, el grado Corrupción y analfabetismo y 
otros males que aquejan el pueblo cubano aumenta. No obstante se continúa 
jugando béisbol, no hay en esta etapa diversificación del deporte en la localidad. El 
voleibol y el baloncesto no salen de los marcos de la academia de segunda 
enseñanza, no aparecen otras instalaciones deportivas que permiten lograr una 
masividad en el deporte como pistas de atletismos, piscinas, cancha de baloncesto, 



estadio de fútbol y otros, solo se promueven y divulgan lo que reportan ganancias 
monetarias y aceleran la venta de determinados productos. 
 
Concluye esta etapa en la localidad con un gobierno sumiso a los intereses yanquis 
que no se preocupaban por garantizar al pueblo las facilidades que le permitirán 
lograr una amplia participación en la rama deportiva, solamente la participación  
exigía que correspondieran a los Clubes privados y en cuanto a lo popular lo mas 
significativo es la práctica del béisbol. Pues como deporte nacional, por un lado y 
por otro para reportar ganancias a los magnates de turno. 
 
Etapa de1959-2000: 
El 1ro de enero de 1959: Nueva Aurora del Deporte cubano. 
Posterior al glorioso triunfo de la Revolución el 1ro de enero de 1959, la práctica 
del deporte en el país se vio favorecida por las medidas que en ese sentido se 
tomaron y dictaron por el gobierno revolucionario encaminadas a lograr su 
objetivo, una de ellas y la mas importante de todas “convertir el deporte en 
derecho de todo el pueblo”. 
A partir de esta citada fecha se logra la más amplia concepción y contenido inicial 
de un proceso masificador de la práctica del deporte, la Educación Física y la 
recreación. 

 Se nacionalizaron y pusieron en marcha con una nueva proyección  

popular, todas las instalaciones privadas. 

  El 23 de febrero del año 1961 se crea el INDER, Instituto Nacional   de 

Educación Física y Recreación, idea de nuestro Comandante en jefe Fidel 

Castro en el congreso de ministro, organismo encargado de planificar, 

dirigir y ejecutar los planes y programas de las diferentes actividades 

deportivas para todo el país. 

 Se convirtió el Deporte y la Educación Física en una necesidad social. 

 Se eliminó el profesionalismo  y todo tipo de discriminación racial. 

 Se garantizó la asistencia y aplicación de un régimen de estímulo para 

atletas, técnicos y dirigentes. 

 Se logró que todas las organizaciones sociales y de masas, así como las 

diferentes agrupaciones laborales y profesionales incorporan a sus planes la 

participación del deporte. 

 
Estas y otras medidas se manifestaron en el municipio de Abreus desde los 
primeros años de la Revolución. La aplicación de una política deportiva 
consecuente permitió que este pequeño pueblo en poco tiempo introdujera en 
su práctica sistemática otras manifestaciones como el baloncesto, fútbol, 
voleibol, por citar algunas, Con un carácter masivo, así como que se viera 



representada  el  22 de agosto de 1963 en los primeros juegos escolares 
nacionales. 

 
Atletas de los primeros juegos escolares nacionales: 

1- Manuel Vázquez Ruiz-----------------------------------Beisbol 

2- Silvestre Herrera Stuart---------------------------------Beisbol 

3-  Gisela de Alma Miranda-------------------------------Ajedrez 

4- Juana Brunet ---------------------------------------------Ajedrez 

5- Xiomara Avilés -------------------------------------------Ajedrez 

6- Gisela Gil --------------------------------------------------Ajedrez 

7- Isabel Apezteguia----------------------------------------Ajedrez 

Las décadas de los años 60 y 70 del pasado siglo revelaron resultados significativos 
en cuanto a la masificación de la actividad deportiva se refiere pues a través de los 
mecanismos creados por la Revolución tales como los planes LPV y los consejos 
voluntarios deportivos, nuestra comunidad se verá envuelta en este gigantesco 
movimiento. 
 
Varios serían los logros experimentados durante estos primeros treinta años entre 
los que podemos mencionar. 

• Creación de instalaciones deportivas. 

• La presencia de personal calificado. 

• La remodelación del estadio municipal de béisbol. 

•  

Todo esto en un municipio donde no existía incorporación de diferentes grupos de 
edades a la práctica de la actividad Física. 
 
No obstante también se pudieron apreciar durante este período dificultades que en 
determinado momento frenaron el movimiento deportivo en la localidad dentro de 
las cuales podemos citar la falta de un cuadro centro en el sector que dirigieran 
eficazmente este renglón, el no aprovechamiento adecuado de las instalaciones 
deportivas ubicadas en los centros estudiantiles, el poco presupuesto asignado y a 
la escasez de trabajadores en el sector. 
 
La dirección general de deporte, bajo la dirección de Gustavo Pérez, miembro en 
aquel tiempo del aguerrido Ejército Rebelde, se dio a la tarea de crear en la 
población la comprensión de la significación de la práctica sistemática del ejercicio 
físico, de esta práctica como medio de salud. 
 
Un importante paso para la materialización de esta idea la constituyó la 
realización de las pruebas de eficiencia física (LPV) las cuales se aplicaron en todas 
las empresas y organismos de la localidad, el la cual estuvieron vinculadas otras 
organizaciones Políticas, y de masas. Fue este un mecanismo de alcance popular  
capaz de medir periódicamente la capacidad física de los diferentes grupos etáreos. 
 



En estos primeros años, ya no solo se hablaba en la localidad del béisbol, sino que 
se ha incorporado la participación de forma masiva del fútbol, ajedrez, voleibol, 
tenis de mesa y baloncesto. Precisamente en el año 1964 se construye la cancha 
municipal de Baloncesto, ubicada en la calle Avenida de la Libertad entre Panchito 
Gómez y Aulet, obra realizada gracias a la integración de la Jucey y las DRI, 
podemos entonces apreciar como se mejoran las condiciones para lograr la 
masividad señalada a nuestra localidad. 
 
Como parte del régimen de participación se desarrollaron los eventos regionales y 
provinciales donde participan atletas de la localidad en manifestaciones deportivas 
como béisbol, voleibol, atletismo y ajedrez, masculino y femenino. 
 
Conjuntamente con la labor que desarrolla el trabajo con las edades tempranas, se 
creó igualmente la clasificación por categorías para el deporte social (mayores de 
17 años).  
En el citado año se celebraron los juegos de trabajadores, se destaca para el equipo 
de ajedrez, que resultó Campeón Regional,  Ricardo Espinosa y Ciprian Montalvo 
sus más destacados jugadores. 
 
El 22 de agosto de 1963 se produjo un hecho que forma parte de la historia y el 
proceso  institucionalizado, en el deporte, se inauguraron los primeros juegos 
escolares en el País.  
 
Donde el municipio estuvo representando en estos mencionados juegos con 
resultados realmente significativos en el ajedrez Gisela Armas Miranda obtiene el 
título de campeona nacional en la categoría 13-14 años, igual condición obtiene 
Felipe Bustillo en el Salto Alto. También asistieron a estos juegos los atletas 
Silvestre Herrera y Manuel  Vásquez como miembro del equipo de béisbol. 
La década del  60 siguió dando frutos al deporte local, en el año 1964 se inaugura 
el estadio el estadio municipal de béisbol en el barrio del Seborucal, en el cual pudo 
ser utilizado También el la practica del fútbol y el atletismo, se desarrolla en el 
municipio una sistemática labor en los diferentes centro como es el caso del 
concentrado primario de Juraguá y la escuela primaria de Constancia, donde se 
desarrolló una fructífera labor, el activistas Miguel Pérez en la formación de 
atletas, que incluso llegarían a formar parte del equipo nacional. 
 
Igualmente se incorporan las pesas en el año 1964 que rápidamente logra una 
cantidad de participantes, destacándose René Rodríguez  quien obtuvo un segundo 
lugar provincial. 
 
Así como el Kayaks y el Remo que realizaban en las aguas del Río Damují bajo el 
asesoramiento del activista y Director del Banco nacional de Cuba en el municipio, 
Rolando González más conocido como (Titirití). 
 
No desaparecen durante la etapa los planes del LPV pues se aprovecha el 
desarrollo de la Jornada de cultura, antiguamente conocida “Fiesta del abreuense 
ausente” para desarrollar las mismas, función que realizó exitosamente el activista 
Edilio Sarriá quien se preocupó para visitar sistemáticamente cada centro de 
trabajo para incentivar esta tarea. 
 



Un sector que siempre estuvo marginado y que ahora recibiría también en el 
campo del deporte los beneficios de la Revolución lo que es el sector campesino. 
Estos realizaban los tradicionales torneos de rodeos, y a la vez continuaban con los 
encuentros de béisbol perteneciente a la segunda categoría destacándose en las 
novenas el batey Simpatía y Juraguá.  
 
El 8 de diciembre de 1965: se funda el estadio actual de nuestro municipio Lázaro 
Santo Díaz.    
En los años finales de la década del 60 los resultados son alentadores, realmente se 
estaba decidiendo a impulsar el deporte y llevarlo bien lejos, se puede apreciar un 
trabajo sostenido de los CDV, pero era necesario capacitar el personal dotado de 
conocimientos teóricos-práctico para poderlo aplicar con verdadera idoneidad, por 
lo que en el año 1968 son captados para pasar escuelas de Educación Física los 
compañeros Vicente Saavedra, Antonio Quintero y Carlos Leiva. 
 
En el año 1969 llegaría al territorio los primeros graduados del curso nacional 
para entrenadores: estos serian Mario Montalvo en Baloncesto y Tomas García en 
Atletismo.  
Sintetizando esta etapa se puede considerar satisfactorio desde el punto de visita 
cuantitativo. Se ha logrado masificar el deporte, que llegue a los lugares mas 
apartado del término que no solo el béisbol predomine en la comunidad, que la 
cifra de participantes se incremente, que el territorio sirva de escenario a 
encuentros nacionales y aunque sea mínima se note la presencia de personas 
calificadas para la preparación de nuestros futuros atletas donde en especial 
reconocimientos a los activistas de las diferentes zonas que conforman el municipio 
por la labor en pos de crear conciencia de la necesidad de practicar deportes y 
como un último elemento no menos importante la incorporación de la mujer en 
competencia deportivas. 
 
Se inicia la década del 70 con un nuevo director del INDER en el municipio el 
compañero José Ramón Colarte más conocido por (Chacho), quien continuó el 
trabajo con los consejos voluntarios deportivos a los cuales brindó mayor apoyo, si 
tenemos en cuenta se contaba con mucho más recursos, pues la industria deportiva 
cubana “Batos” producía ciertos artículos para la práctica deportiva que llegaban 
al municipio. 
 
Este mejoramiento de las condiciones materiales, permite los inicios de la práctica 
de la lucha libre en la comunidad, de donde rápidamente surgieron talentos que 
ingresaron en la EIDE de Santa Clara como es el caso de Bárbaro y Félix Bouza; 
quienes posteriormente serian destacados activistas en la localidad un factor de 
capital importante que impulsa durante esta década el movimiento deportivo en el 
municipio lo proliferan la creación de las escuelas en el campo. Como bien 
señalaba nuestro Comandante en Jefe. 
 
El deporte forma parte de la educación y no se puede concebir un buen atleta que no sea 
un buen estudiante, no se puede concebir un campeón que no sea un buen estudiante. (2) 

 

En esta etapa se crea escuela en la zona de Horquita y Juraguá donde si bien se 
vincula el estudio con el trabajo  y la práctica del deporte. Pues en estas escuelas 



son creadas instalaciones deportivas, se ubican personal técnicamente calificado 
proveniente fundamentalmente de la EPEF Comandante Manuel Fajardo. 
 
En esta década se continúa la participación de los Juegos Escolares Nacionales con 
figuras locales en deportes colectivos (Baloncesto y Béisbol) por intermedio de 
atletas como Claribel Ojeda, Magalys Herreras, Modesto Montalvo, Dimas 
Colarte, Luís Palma y Gerardo Santos. 
  
Es meritorio mencionar que todos estos atletas ingresaron en la EIDE provincial y 
el mencionado atleta Luís Palma fue llamado un año más tarde a formar parte del 
miembro de la ESPA nacional como un talento a desarrollar en el Baloncesto junto 
a Magalys Herrera en otros casos fueron llamados a la ESPA Provincial Isolina 
Apezteguia por citar un ejemplo en la práctica de Voleibol. 
 
A pesar de todos estos logros que se unen los referidos al deporte social donde se 
destacan las figuras de Sixto Hernández, Manolo Vásquez y Alberto Bustillo entre 
otros. Consideramos que se manifieste este logro en cuanto a la pasividad 
incrementándose algunos deportes como la caza submarina, softbol, pero se tienen 
dificultades en cuanto a la calidad técnica pues no se cuentan con entrenadores 
especializados en estas manifestaciones deportivas. 
 
En esta década en el municipio existía un total de 87 instalaciones deportivas 
distribuidas por disciplinas de la siguiente  forma: 17 de Béisbol, 2  de Natación.                                  
28 de Baloncesto, 27 de Voleibol, 1 de Gimnasia, 11 de Fútbol.                                       
11 de Atletismo. 
 
De estas instalaciones un total de cuatro necesitaban de mantenimiento para que se 
explotaran ampliamente, todas estas instalaciones se usaban los fines de semanas 
con fines recreativos. 
 
Existía la posibilidad de construir 8 instalaciones rítmicas en las zonas de Charcas, 
Guasimal, Yaguaramas, Constancia y Simpatía. Por este organismo en 
coordinación con otros organismos de masas. 
 
Múltiples han sido en las actividades en la cultura física en el municipio de Abreus, 
en la cancha de baloncesto se realizó un encuentro provincial de tabla Gimnástica, 
donde estuvieron representaciones de los diferentes municipios. En la cancha de 
baloncesto  también se realizó un evento de tabla gimnástica Inter. ESBEC, que 
tuvo gran acogida por la población, a la cual asistió gran cantidad de público que 
quedaron satisfechos de las demostraciones allí .exhibidas, por los participantes de 
las distintas escuelas.  
 
Se realiza en el estadio municipal la inauguración del tope efectuado entre las 
escuelas primarias del municipio en el sexto grado donde todas las escuelas 
estuvieron bien representadas.  
 
Se realiza en la cancha de baloncesto del municipio de Abreus la inauguración de 
los juegos escolares municipales donde existieron representaciones de todas las 
ESBEC y la ESBU Municipal. 
 



 
 
En el año 1976 existía poca fuerza técnica, estando el INDER estructurado de la 
siguiente forma: 
 
                                                                  
 
          
                                                                                                                                                     
 
 
    

 
 

Son los profesores de Educación Física los principales promotores de la masividad, 
y recayó el peso en ellos, en cuanto a la preparación de los estudiantes, para 
participar en las competencias de los distintos niveles. 
 
Para lograr mayor masividad en la práctica deportiva se construyeron magníficas 
áreas para la actividad física y el deporte en la escuela de nivel medio en la zona de 
Juraguá y Horquita. 
 
En este período de 1976- 1979 fueron los activistas los encargados de apoyar a los 
profesores de Educación Física por lo que jugaban un papel fundamental para una 
mayor masividad en el ámbito deportivo. 
 
En 1976 Sixto Hernández integra el equipo de Las Villa como jardinero central; 
“Un cuadrangular de Sixto con dos corredores en circulación en la octava entrada 
dio triunfo al equipo de Las Villas contra Pinar del Río 7x 5 carreras“.  
 
En este mismo  año  surge la nueva División Político – Administrativa a partir de 
este momento en el municipio de Abreus, comienza un proceso de reorganización 
de los objetivos de trabajo, que tendrían su mayor expresión en la primera mitad 
de la década del 80. 
 
Donde se comienzan a establecer convenios de colaboración de la ANAP y FMC 
con el INDER para desarrollar actividades deportivas en todas las bases, 
campesinas, dirigidas especialmente a la juventud y a la adolescencia, en tanto a la 
FMC encamina su esfuerzo a la incorporación de la mujer sobre todo a las amas de 
casa a la práctica de la  gimnasia rítmica y básica y a otros deportes. 
 
La cooperativa Félix Edén Aguada de Guasimal se conoce campeón de béisbol en 
la tercera edición de lo juegos de trabajadores, en segundo se colocó el equipo de 
Abreus y tercero fue para la cooperativa José Martí. 
 
Los peloteros destacados formaron parte del equipo local que participan en la zona 
# 3 del torneo provincial, algunos nombres son: Luís Montalvo, Carlos Fernández, 
Israel García, Adalberto García, Aurelio Becerra y Carlos Sarmiento los que 
dirigía Hugo Cabrera. 
 

1-Director 

2- Jefe de actividades. 

Activistas 
Profesor de Educación 
Física.  



Dos atletas del municipio fueron seleccionados para integrar el equipo CUBA de 
béisbol Con el propósito que participaran en el mundial juvenil que se realizaría 
en Venezuela ellos fueron Antonio Sevilla y Guillermo Villena. 
 
Indiscutiblemente la década del 80 será superior al período que le antecede, en 
cuanto a la masividad y el ritmo de actividades que se desarrollan en el municipio, 
no sin adolecer de algunas dificultades que de cierta forma frenan el 
desenvolvimiento armónico de las diferentes manifestaciones deportivas, existían 
escasas fuerza técnica, que aumenta no al ritmo necesitado por el municipio. 
 
INDICADOR   1981   1982    1983    1984   1985 
 Total de Trabajadores    16    14     19     27    34 

 
 
Pero existieron otras dificultades como por ejemplo, si llegaba un personal técnico 
recién graduado al municipio estos permanecían en espacio de dos años en 
cumplimiento de su servicio social, concluido estos, los mismos se retiraban por 
diversas causas, esto conlleva a que se rompiera el ciclo de preparación del atleta y 
por ende, se pierde la motivación. A esto se unía la problemática de la poca 
estabilidad del cuadro y la destinación del presupuesto para el sector.    

Directores del INDER  en esta etapa. 
 

 
Estas dificultades indiscutiblemente repercuten en los resultados generales del 
municipio al momento de compararse con otros municipios que conforma la 
provincia. 
Se puede comprender porque Abreus cuando participaba en los juegos escolares 
provinciales de la primera mitad de la década del 80 no se ubicaba en las primeras 
posiciones privilegiadas con respecto a los demás municipio. No llega a ubicarse 
durante este período dentro de los cuatro mejores de la provincia. 
 
No se puede dejar de mencionar el papel desempeñado por los consejos voluntarios 
deportivos, que en los diferentes centros de trabajos y barrios resultaron un 
mecanismo eficaz de incentivar la masividad y la práctica de la cultura física. 
 
Destacar el papel desempeñado por los profesores de educación física que  crean 
condiciones para la práctica sistemática de la cultura física y otras manifestaciones 
que no sean de tradición. 
 
A partir de 1986 con la toma de importantes decisiones en cuanto a cambio 
dirección y reforzamiento de su estructura en la dirección del deporte en el 

    Nombre y Apellidos        Período    Nivel de Escolaridad. 
José Ramón Colarte.         1976               FOC 
Mario Montalvo    1976 – 1978             Técnico 
Julio Guerra         1979                FOC 
Nelson Varela     1979 - 1980             Técnico 
Santiago Santana     1980 – 1985              Técnico 
Guillermo Castillo           1985              Técnico 



municipio, se comienza a obtener resultados más alentadores, por ejemplo se 
aumenta el presupuesto, se produce la llegada de licenciados que atienden 
directamente el deporte en cuanto a la calidad requerida a la vez que se inicia un 
proceso inversionista en el sector. 
 
En esta no serán los activistas  deportivos en los consejos populares, sino los 
graduados de la especialidad que también abarcaran desde la participación 
infantil hasta los círculos de abuelos. Igualmente se logra en este período 
garantizar la insistencia y aplicación de un sistema de estimulo para atletas, 
técnicos y dirigentes, se garantiza el uso idóneo de comunicación masiva para 
mantener al pueblo informado de las actividades que se realizaban en la localidad 
y fuera de ella. 
 
El deporte infantil (béisbol, baloncesto, fútbol, tenis de mesa, judo, y kárate).Se 
puede apreciar logros significativos y es muy importante destacar el auge que toma 
en el territorio la práctica de la Gimnasia Musical Aerobia pues en cada escuela se 
crea una tabla y a la vez que se auspician encuentros intermunicipales y 
provinciales. 
 
En el deporte social se debe destacar la creación de los círculos Juveniles que 
unidos a los círculos sociales permiten la práctica del deporte como el ajedrez, 
dominó y tenis de meza.  
 
Finalizado el año 1989 están creados las condiciones para mejorar la calidad de las 
manifestaciones deportivas en la localidad no solo se preparan atletas que ingresen 
en el alto rendimiento sino que se trabaja por mejorar la calidad de vida, salud y 
bienestar dentro de la comunidad, estos resultados se podrán apreciar en los 
primeros años de la década del 90. 
Ahora bien arribamos a los años 90, en esta época un período bastante difícil para 
el pueblo cubano pues hicimos referencia, en este período el país atraviesa por una 
coyuntura económica adversa que lo obliga a trazar nuevas estrategias que le 
permitan salir del conocido período especial.  
 
En cuanto al deporte el gobierno buscó soluciones que le permitieran sostener sus 
conquistas. Carlos Lajes Dávila, miembro del buró político del Partido Comunista 
de Cuba y secretario del comité ejecutivo del consejo y de ministro en el programa 
de la televisión cubana “Hoy mismo” señalaba al respecto. 
 
“Hay otro elemento que no tiene otra importancia económica, pero quisiera 
señalarlo porque tiene importancia política, que es un conjunto de actividades 
presupuestadas del país, también se han promovido y han estado desarrollando 
actividades de comercialización externa o de servicios en el exterior, buscando 
fuentes en divisas convertibles y estas están dirigidas a sustentar estas mismas 
actividades. Digamos, por ejemplo la actividad del deporte en el país recibía 
centralmente de 5 millones de dólares anuales para actividades deportivas como 
divisas directas, el gasto en divisa es más, y ahora se sustenta mediante la 
participación de profesores y entrenadores de servicio en el exterior mediante el 
alquiler de instalaciones deportivas,  la producción de la industria deportiva, la 
contribución de los equipos que obtienen premios internacionales en divisas 
convertibles”. (12) 



 
Igualmente se buscaba soluciones a nivel nacional en la base, es decir en los 
municipios, en nuestro caso Abreus, la dirección del gobierno conjuntamente con 
la dirección del INDER, se dieron a la tarea de mantener animado al movimiento 
deportivo local, era necesario ocupar el tiempo libre de la población, desarrollar la 
salud, el bienestar y felicidad de nuestro pueblo, mantener activo a las figuras que 
posteriormente participarían en eventos provinciales y nacionales que 
correspondía al ejercicio físico y principalmente al INDER, jugar un papel muy 
importante en esta etapa. 
 
Durante la década del 90 el municipio de Abreus mantuvo un discreto crecimiento 
demográfico.   

  
 
Esta población se encontraba distribuida en pequeños núcleos Yaguaramas, 
Horquitas, Juraguá, Charcas, Guasimal, Laberinto viejo Laberinto nuevo, 
Constancia y Simpatía, lo que constituía un reto para la creación de colectivos 
deportivos. Si tenemos en cuenta el personal técnico profesional con que contaba la 
dirección municipal de deportes en Abreus, aspectos que analizamos más adelante.  
 
Otros elementos que se deben señalar en la presencia de los eventos estudiantiles 
enclavados en la zona durante la década, pues influyen de forma positiva en el 
estimulo de la práctica del deporte en la localidad, a su vez están involucrados en 
los resultados de las competencias programadas.(13)       
 
 
 
 
 

Matricula de estudiantes del municipio de Abreus. 
 

Años. Total de población 
1990 27330 
1991 27662 
1992 28021 
1993 28259 
1994 28479 
1995 28719 
1996 28723 
1997 28786 
1998 29094 
1999 29441 
2000 29441 



 
Se pude constatar que se encuentra ubicado en la zona un alto potencial en la edad 
de practicar deporte, lo que implica un trabajo sistemático de calidad, que se 
convertiría en una buena ubicación en cuanto a los resultados competitivos que 
más adelante señalamos. 
 
 

Tipo de enseñanza Cantidad de centros 1996 1997 1998 1999 2000 Total 

Primaria. 28 2927 2890 2945 2853 2772 29994

Secundaria básica 5 1374 1696 1663 1824 1882 19865
PRE universitario 3 268 739 924 1146 1346 9128 
ENS etc. Profesional 2 468 492 571 628 687 6059 
Total 38 5817 5817 5653 3451 6627 64586

Tipo de enseñanza Cantidad de centros 1990 1991 1992 1993 1994 1995

Primaria 28 2454 2490 2580 2712 2480 2891
Secundaria básica 5 2711 2507 1817 1637 1557 1257
PRE universitario 3 1620 1158 913 561 252 201 
ENS etc. profesional 2 628 690 650 463 478 478 
Total 38 7413 6845 5960 5383 4767 4653



Se agregan a estos datos las instalaciones deportivas existentes en el municipio. (14) 
 
 

                                                                                                                                                                          
 
 
 
 
 
 

INSTALACIONES LUGAR B R M 

Estadio de béisbol Abreu cabecera X   
Cancha de baloncesto Abreu cabecera X   
Gimnasio de lucha Abreu cabecera X   
Campo de tiro Abreu cabecera  X  
Estadio de béisbol Yaguarama X   
Gimnasio de judo Yaguarama X   
Cancha de baloncesto Yaguarama X   
Terreno de baloncesto IPUEC: Virgilio  González X   
Cancha de voleibol IPUEC: Virgilio González  X   
Terreno de béisbol IPUEC: Virgilio González  X  
Terreno de mini fútbol IPUEC: Virgilio  González X   
Terreno de béisbol ESBEC: Alejandro  González X   
Terreno de baloncesto ESBEC: Alejandro González   X   
Terreno de voleibol ESBEC: Alejandro González X   
Terreno de béisbol  ESBEC: Lino Pérez  X  
Terreno de fútbol ESBEC :Lino Pérez  X  
Terreno de baloncesto ESBEC :Lino Pérez X   
Terreno de voleibol ESBEC :Lino Pérez  X  
Terreno de softbol  ESBEC :Lino Pérez  X  
Terreno de béisbol ESBEC: Federico Fernández   X   
Terreno de voleibol ESBEC: Federico Fernández   X   
Terreno de baloncesto ESBEC: Federico Fernández   X   
Terreno de fútbol ESBEC: Federico Fernández   X   
Pista de atletismo  ESBEC: Federico Fernández   X   
Terreno de crossball ESBEC: Federico Fernández   X   
Terreno de fútbol ESBEC: Federico Fernández   X   
Pista de atletismo  ESBEC: Federico Fernández   X   
Terreno de crossball ESBEC: Federico Fernández   X   



 
 

 
A estas instalaciones deportivas que en su mayoría se encontraban en buen estado 
para la práctica y el desarrollo del deporte, la educación física  y la creación 
debemos sumar otras, ubicadas en los consejos populares de la zona gracias al 
proceso inversionista realizado. 

INSTALACIÓN LUGAR B R M 
Terreno de Mini fútbol ESBEC: Federico Fernández X   
Terreno de Balonmano ESBEC: Federico Fernández X   
2 terreno de baloncesto ESBEC: Gustavo Machín  X  

2 terreno de voleibol ESBEC: Gustavo Machín   X 
Pista de atletismo ESBEC: Gustavo Machín  X  

Terreno de  Mini fútbol ESBEC : Gustavo Machín X   
Terreno de voleibol rústico ESBEC : Gustavo Machín X   

Terreno de béisbol IPUEC: Juan A Díaz   X 
Terreno de fútbol IPUEC: Juan A Díaz  X  

2 terreno de baloncesto IPUEC: Juan A Díaz   X 
2 terreno de voleibol IPUEC: Juan A Díaz  X  

Pista de atletismo IPUEC: Juan A Díaz X   
Cajón de salto IPUEC: Juan A Díaz X   

Terreno de  Mini fútbol IPUEC: Juan A Díaz X   
Terreno de Balonmano IPUEC: Juan A Díaz X   

2 terreno de voleibol IPA: Francisco del Sol X   
2 terreno de baloncesto IPA: Francisco del Sol X   

Terreno de béisbol IPA: Francisco del Sol X   
Terreno de fútbol IPA: Francisco del Sol X   
Pista de atletismo IPA: Francisco del Sol X   

2 terreno de voleibol ESBEC: Félix E Aguada X   
2 terreno de Balonmano ESBEC: Félix E Aguada X   

Terreno de fútbol ESBEC: Félix E Aguada X   
Terreno de béisbol ESBEC: Félix E Aguada X   
Pista de atletismo ESBEC: Félix E Aguada X   

Terreno de  Mini fútbol ESBEC: Félix E Aguada X   
Terreno de baloncesto Esbuc Adolfo Ortiz X   
Terreno de baloncesto IPI Arturo Almeida X   

Terreno de voleibol IPI Arturo Almeida  X  
Pista de atletismo IPI Arturo Almeida   X 
Terreno de fútbol IPI Arturo Almeida  X  
Terreno de béisbol IPI Arturo Almeida  X  



 

 
 
 
 
 
 
 
 
Si se valoran todos esto datos expuestos se puede apreciar una ampliación de la red 
de instalaciones deportivas y un acercamiento al lugar de residencia y descanso de 
la población lo que redunda en un crecimiento aún más de la utilización de la base 
deportiva bien, se ha analizado asta aquí el crecimiento demográfico del municipio 
como la instalaciones deportivas nos corresponde valorar la fuerza de trabajo en el 
sector pues la cantidad total y la composición cualitativa de los trabajadores es uno 
de los indicadores más importantes de la capacidad de acción de la rama durante 
estos años se ha producido singulares variaciones en la composición cualitativa y 
cuantitativa de los trabajadores de los deportes en el municipio. 

 

 

 

INSTALACIÓN LUGAR B R M 
Estadio béisbol CAI Gmo Moncada   X   
Piscina CAI Gmo Moncada   X   
Terreno de béisbol Consejo / P Simpatía   X   
Terreno de béisbol Consejo / P Charcas   X   
Terreno de béisbol Consejo / P Juraguá   X   
Terreno de béisbol Consejo / P Yaguaramas   X   
Terreno de béisbol Consejo / P Horquita   X   
Piscina Consejo / P Horquita   X   



 Total de técnicos licenciados en la dirección municipal del INDER en 

Abreus. 

Deporte Años 1990 – 2000 
90 91 92 93 94 95 96 97 98 99 2000 

Atletismo 1 1 1 1  1 1     
Ajedrez 1 1 1 1 1 1 1  1   

Baloncesto 1 2 3 2 2 2 3 4 4 1 2 
Bádminton   1 1  1 1 1    
Balonmano   1 1        

Beisbol 2 2 2 2 2 3 3 3 3 1 1 
Boxeo 1 1 1 1 1 1 1 1    

Ciclismo    1 1 1 1     
Fútbol 1 1 2 2 1 2 2 1 1 1 1 
G.R.D. 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1  
Judo 1 1 1  1 1 1 1 1 1  

Kárate            
L. Pesa      1 1 1 1  1 
Lucha 2 1 1 1 1 1 1 1 1 1  
Tiro 1 1 1 1 1       

Voleibol 1 1 1  1       
Total 13 13 17 15 13 16 16 14 13 6 5 

Licenciados  1 3 3 3 8 9 8 8 2 3 
Técnicos 13 12 14 12 10 8 7 6 5 4 2 

 

En los primeros años del quinquenio se presenta un déficit de fuerza técnica 

altamente calificada en deporte: lo que  provoca una influencia en los 

resultados de competencia, que más adelante esta fuerza de trabajo de los 

primeros años, mayoritariamente técnicos graduados de la escuela de 

profesores de Educación Física ‘’Manuel Fajardo’’ necesitan acumular los 

conocimientos y habilidades  no solo para demostrar, sino también para 

describir los movimientos que necesitan para ellos en un cuadro centro, 

especialistas de ‘’Perfil amplio’’ que lo guié en su tareas. 

Al referirse al cuadro centro en la Dirección Municipal del Deporte del 

municipio, llama poderosamente la atención su inestabilidad en este 

período. 

Directores de la dirección municipal de deporte de 



Abreus de 1961 – 2008 

Gustavo Pérez Machado.                         Antonio Quintero Hernández                 

Adán Hernández Terry                              Santiago Santana Rodríguez 

Antonio LLanes  LLanes.                          Magalys Herrera Apezteguia  

Antonio Peña Rodríguez                           Gilberto Castillo Curoballe  

Antonio Torres González                           Roberto Vera Solas 

José Ramón Colarte Suarez                      Rafael Gutierres Ibáñez  

Mario Montalvo Escobar                            Vicente Sabedra Gesto 

Julio Guerra Franco                                   Carlos Isidrón Herrera  

Nelson Valera Señari                                  Jorge Luis Curbelo Lemus 

Ramón Ruiz Consuegra                               

 Luis Piloto Hurtado 

 

Esta citada inestabilidad afecta tanto en el logro de los resultados, como 

también en la propia participación en la actividad de la cultura física y el 

deporte, a su vez indica la necesidad de organizar y aplicar una 

consecuente objetiva política de cuadro en este sector. 

Teniendo en cuenta estos elementos unidos a la falta de recursos, 

(Implementos deportivos) situación generada por el ya período especial se 

hacia necesario mantener la masividad deportiva, mantener activos a los 

deportistas que representaban al municipio en las diferentes competencia y 

darle a su vez una opción recreativa al pueblo. 

Para lograr estos objetivos la dirección del  INDER en el municipio de Abreu 

se trazó una estrategia que planteaba:  

 Elevar la eficiencia y calidad del trabajo. 

 La lucha sistemática contra el acomodamiento y la negligencia. 

 Uso racional de los recursos materiales y financieros. 



 La batalla por la masividad real y concreta en el trabajo del deporte y 

la Educación Física en los cetros docentes. 

 Elevar constantemente el nivel técnico de los especialistas. 

 Declararse municipio L.P.V. 

Realmente el período requería de una amplia integración de los distintos 

organismos de la localidad entre lo que se deben destacar los de salud y el 

MINED, a la vez que necesitaba de iniciativas locales, como de la 

experiencia acumulada. 

Según los datos aportados por la dirección municipal del INDER, durante el 

quinquenio (1991-1995) no podemos señalarlo como positivo en cuanto a la 

masividad se refiere a la práctica del deporte en el municipio de Abreus. 

De acuerdo a los practicantes sistemáticos en áreas deportivas disminuyó la 

cifra en manifestaciones como ajedrez, atletismo, baloncesto, béisbol, 

boxeo, fútbol, judo, lucha, softbol, tenis de mesa y voleibol. 

Esta ausencia se verá reflejada cuando observamos la cifra de practicantes 

en los juegos escolares de alto rendimiento “Municipales” por citar un 

ejemplo en estos juegos, se compiten en 13 modalidades. En el año 1991 y 

de los 1453 participantes sistemáticos solo participan 720. 

En este mismo sector escolar en los juegos de alto rendimiento a nivel 

provincial, donde se convoca un total de 20 disciplinas, la participación del 

municipio resulta bastante discreta, desde el punto de vista que no 

representan atletas en 11 de las disciplinas en el año 1991 cifra que se 

eleva a19 en el año siguiente, presentando en este último caso solo 92 

participantes (ver anexo 3).       

La participación de atletas también representan sus variaciones durante el 

quinquenio, si en el año 1991 asisten 1066, para el año 1995 la cifra 

disminuye a 770 atletas (ver anexo 4). Situación más difícil que presentaron 

en las competencias provinciales sociales.  

Participantes en competencias provinciales sociales.   



  

 

 

Deforma general los resultados deportivos del municipio teniendo en cuenta 

el resto de lo que conforman la provincia fueron los siguientes durante el 

quinquenio. 

 

1991 1992 1993 1994 1995 

7 6 7 7 8 

 

Los ejemplos citados son suficientes para llegar a la conclusión, de la 

existencia de grandes dificultades en el desarrollo del deporte en nuestro 

municipio. Pues como bien señalaba el Comandante en Jefe Fidel Castro: 

 “Nosotros vemos los éxitos en las competencias… más que como una 
meta, como una prueba de lo que vemos haciendo en el orden 
deportivo; por lo que ello significa para el carácter de nuestra juventud 
y por lo que significa de salud y de vigor para nuestro pueblo.” (15) 

Indudablemente estos resultados estuvieron motivados por varias 

deficiencias entre lo que se puede citar. 

No se explotaron al máximo las áreas deportivas. 

En los alumnos de 5to grado no se sistematizaba la enseñanza del ajedrez, 

como tampoco con los estudios de la secundaria básica. 

En los colectivos técnicos no se comprobaba y controlaba el cumplimiento 

de los programas y visitas. 

1991 1992 1993 1994 1995 

268 106 182 205 119 



No se cumplía con las normativas de talla para el deporte como el 

baloncesto.   

No existía control de planes de trabajo en el municipio. 

Había mala calidad de la organización en los juegos municipales. 

Hubo bajo nivel de exigencia, autoridad y control en cuanto a las tareas que 

se debían realizar. 

No se cumplía con las normativas y orientaciones del organismo superior.  

La evaluación de los técnicos no era objetiva ya que los resultados 

deportivos no se correspondían con los resultados evaluativos. 

No existía control de las  preparaciones  metodológicas. 

No estaban actualizados los expedientes de cuadros. 

Hubo deficiencias en el desarrollo de las actividades recreativas, lugar este 

donde se pueden extraer talentos y lograr mayor incorporación. 

No se visitaron los centros provinciales de altos rendimientos. 

No realizaba visitas  de control a los centros estudiantiles. 

Había poco aprovechamiento de los horarios de deporte en las escuelas por 

lo que aumentaba el nivel técnico-táctico de los atletas. 

Sin duda se estaba trabajando por el principio de la espontaneidad, no 

basta solo con el deseo de determinadas manifestaciones deportiva se 

necesitaba también de una preparación técnica profesional que ayuda al 

desarrollo cualitativo y cuantitativo del trabajo. 

Comienza el año 1996, donde los trabajadores del deporte en el municipio 

están conscientes de las dificultades que se presentan, así como los 

momentos que atraviesa el país en el orden económico. Como bien 

señalaba nuestro Comandante en Jefe al referirse al período especial. 



“Ser revolucionario hoy implica, un mérito una conciencia mucha más 
altas, ser revolucionario hoy constituye un alto valor, honor y 
heroísmo mucho más alto que el que es requerido nunca en la historia 
de la Revolución”. (16) 

La presente situación exigía un mayor interés y dinamismo por parte del 

trabajador del sector para lograr la masividad y a su vez la calidad en el 

desarrollo del deporte en el municipio; además era necesario entre otros 

factores suplir la falta de recursos que frenaban la práctica deportiva. 

La dirección municipal del INDER durante esta última etapa se trazó un plan 

encaminado a solucionar los problemas presentados. 

 El mismo recogía entre otras medidas: 

 Superación del personal técnico que labora en los distintos deportes  

 Velar por una mejor solución de atletas  

 Incrementar la fuerza técnica en el sector  

Lograr una mejor atención sobre los entrenadores y atletas en cuanto a 

medios, implementos deportivos y estimulación moral y material.  

Trabajar en la  formación de valores desde el punto político e ideológico  

Trabajar sistemáticamente con la reserva deportiva.  

Realizar alianzas estratégicas con otras organizaciones y organismos. 

Incluirse en los eventos de FORUM de ciencia y técnica, como el 

movimiento de innovadores racionalizadores para buscar solución a las 

necesidades de implementos deportivos. 

Perfeccionamiento de la estructura organizativa.  

Aumento del tiempo de utilización de las instalaciones deportivas.  

Aumento de la cantidad de personas que practican a la vez la cultura 

física y el deporte en dichas instalaciones. 



Para solución exitosa de esta tarea se requería de un trabajo consistente, 

pues las condiciones socioeconómicas no eran favorables, no se puede 

pensar en un fuerte financiamiento para el sector, además se debe pensar 

de que la población había aumentado ligeramente de 28 723 habitantes en 

1926 a 29 414 en el año 2000.    

“Si analizamos la estadística sobre la participación y resultado de las 
competencias municipales y provinciales, pues como hemos señalado 
estas constituyen el termómetro para medir hasta donde Se había 
logrado las deficiencias.” (17) 

Podrán  darse cuenta que los pasos no fueron los suficientemente sólidos 

en los diferentes grupos de edades. 

Teniendo en cuenta los resultados deportivos generales obtenidos por el 

municipio de Abreus durante la década y valorando que la actual provincia 

de Cienfuegos, de acuerdo a la división política administrativa está 

compuesta por 8 municipios podemos afirmar que no existe una solidez en 

el trabajo. 

 

 

RESULTADOS DEPORTIVOS DEL MUNICIPIO LUGARES GENERALES. 

Abreus 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 
7 6 7 7 8 7 7 6 6 6 

 

Ahora bien, si se comparan los resultados competitivos en cuanto al deporte 

escolar en el año pasado 1997 y 1998 se observará cierta mejoría en los 

mismo, aunque no se cumplen los pronósticos que era alcanzar un cuarto 

lugar a nivel provincial en ambos años. 

RESULTADOS DEPORTIVOS (DEPORTE ESCOLAR) 



Deportes Lugar Año 1997 Lugar    Año 1998 

Atletismo 8 8 
Ajedrez - 8 

Baloncesto - 2 
Béisbol 7 8 
Boxeo 3 2 

Bádminton 4 6 
L de pesas 2 4 
Fútbol 6 No hubo 
G  R D 5 5 
Judo 5 4 

Karate 3 5 
Lucha 4 2 
Tiro 6 4 

Voleibol 8 8 

 

 

Aunque discreto se muestra un pequeño avance en esta categoría, hechos 

que se reflejan también en el deporte social donde son capaces debe elevar 

en el año 2000 la cifra de participante en competencias municipales a 1135 

atletas, cifra que los acerca bastante a los primeros años del periodo 

especial. Año total de participante 1453.     

Estos pequeños resultados estuvieron motivados por las iniciativas 

encaminadas a lograr una mayor masividad en la práctica del deporte. Un 

ejemplo claro lo constituye la celebración de los torneos Inter-barrio de 

baloncesto, manifestación que cuenta con gran tradición en la localidad, la 

realización de estos eventos provocó  la presencia de los viejos y nuevos 

amantes a esta disciplina. Efectos singulares propiciaron los encuentros de 

fútbol que también llevó bastante público a sus encuentros, y el de nuestro 

pasatiempo nacional, el béisbol, manifestación de más arraigo en la 

localidad. En este ultimo caso se comenzaron los torneos entre organismo y 

se fueron ampliando hasta llegar a los  consejos populares, que forman el 

municipio. La llamada copa de béisbol Francisco Herrera.     



Realmente constituye esta iniciativa pasos importantes dentro del marco de 

la práctica del deporte en el municipio, a la vez que facilita la búsqueda de 

talentos y nuevos prospectos que nos representan en el sistema de 

competencias. Lo cierto es que de acuerdo a los pronósticos planificados 

durante el cuatrienio 1997-2000 en cuanto a deporte refiere, los mismos no 

se cumplieron en el municipio de Abreus, y así lo demuestran los resultados 

competitivos. 

 

Competencias 1997 1998 1999 2000 

Plan Real Plan Real Plan Real Plan Real 

Deporte Pioneril. 4to 7mo 4to 6to 4to 5to 4to 7mo 

Deporte Escolar. 4to 5to 4to 6to 4to 5to 4to 5to 

Deporte Juvenil. 4to 5to 4to 6to 4to 6to 5to 6to 

Deporte Social. 4to 5to 4to 6to 4to 6to 5to 7mo 

Todos estos resultados a los cuales hemos hecho referencia y que inciden 

negativamente en la calidad deportiva de la localidad tienen su razón de ser 

en diversas causas que se vienen manifestando desde el inicio del presente 

estudio. 

A partir del año 1996 continúa reflejándose en la dirección municipal del INDER 
la inestabilidad del cuadro centro, hecho que se manifiesta hasta el año 2000, y que 
repercute en la organización control y planificación de las actividades. 
 
Otro factor negativo en el sector y que también incide negativamente en la falta de 
fuerza técnica calificada. A partir del citado año 1996 se comienza a experimentar 
en el sector un éxodo del personal calificado, que busca mejoras salariales en otros 
organismos. Siendo los años 1999 y 2000 los más críticos con 5 y 6 trabajadores 
respectivamente. 
 
Este déficit provoca la contratación de habilitados trabajadores que no tienen la 
calificación requerida pero sí lo conocimiento práctico para obtener determinadas 
manifestaciones. Como hechos lógicos los resultados no pueden ser los esperados, 
pero resulta necesario por la importancia que reviste el trabajo masivo con vista a 
ampliar las bases para el deporte. 
 
Este factor también influye en la motivación de la población que asiste como 
practicante a las áreas deportiva. Cuya cifra va en descenso de forma considerable 
(de 1453 que asistían en el año 1991 se reduce a 821 en el año 2000.) 



Si no existe una práctica sistemática, una captación adecuada y una preparación 
científica los resultados no pueden ser satisfactorias. 
En los meses finales del año 2000 se comenzó observar un cambio en cuanto la 
organización y control de las actividades deportivas en el municipio. Asume la 
dirección del INDER el compañero Carlos Sidrón Herrera quien encaminó sus 
mayores esfuerzos a rescatar los juegos de preferencia de los abreuense como 
también aquellos que son tradicionales, primeramente tratando de mantenerlos 
como activistas de recreación y deportes en cada consejo popular. 
Realizamos los habituales torneos ínter-barrio y copas de veteranos, 
fundamentalmente en las especialidades de fútbol, baloncesto y lógicamente el 
pasatiempo nacional. Los eventos son muy seguidos por la población, que se 
presentan en masas a las instalaciones. 
 
Un logro extraordinario fue llevar la recreación a cada uno de los asentamientos 
rurales. Todos los centros recreativos realizan actividades, para ellos fueron 
habilitados con juegos pasivos como el dominó, ajedrez y dama, entre otros. Se 
encuentra dentro de las proyecciones actuales, trabajar fuerte con los barrios 
periféricos. 
 
Pueden apreciar que se esta trabajando por fortalecer el movimiento deportivo 
local, resultado que se mostraban ya en los primeros meses del siglo XXI. 
 
El municipio cuenta con 29414 habitantes. De ellos un total de 6184 lo constituían 
practicantes sistemáticos. Existían 33 áreas deportivas. Contamos con 826 
estudiantes en dichas áreas desde segundo a 9no grado. De ellos  se destacaron 202 
alumnos talentos  DE LOS CEAR de la provincia, tenemos 23 atletas en la EIDE 
repartido en judo, pesa, baloncesto, béisbol, lucha, remo, atletismo, boxeo. 
También dos púgiles representantes de la ESPA. La estructura nacional por su 
parte, escoge a tres hijos de Abreus. 
 
La existencia de un cuadros formados profesionalmente en las tareas deportivas 
convencidos de valores y alcances que tiene el deporte para la salud y el bienestar 
del hombre, interesado en extraer la base científico -técnico y pedagógica para ser 
cada día más útiles a la Revolución, más digno de sacrificio y el espíritu de lucha 
de nuestro pueblo fue entre lo que otros factores le faltó a la dirección municipal 
del INDER de Abreus durante este período objeto de estudio.  
 
Las autoras de este trabajo consideran que incrementándose la práctica de las 
actividades físicas, deportivas y recreativas para todos los sectores de la población 
los resultados serán satisfactorios siempre que se aplique la ciencia, la innovación 
tecnológica, la dirección y la eficiencia económica. 
 

Atletas Deportes 
Sixto Hernández Vega. Béisbol 
María Eugenia Espinosa Soriano Remo 
Eusebio Asea Colarte Remo 
Yosbany Pérez Ruiz Béisbol 
Gerardo Santos Soriano Béisbol 
Isidro Moreno Stuar Béisbol 
Hilada Lorenzo Fleitas Béisbol 



 
Recomendaciones 

 
Que se realicen investigaciones de corte histórico apartir del año como una vía de 
sistematizar el conocimiento para enriquecer la historia de la localidad.   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

Conclusiones. 
 
Se corrobora la idea a defender con el con el conocimiento de la historia deportiva  
del municipio de Abreus, se enriquece la historia de esta localidad. 
   
Con la creación del INDER en el año 1961 se fortalece el movimiento deportivo del 
municipio.  
 
Los resultados más relevantes del municipio de Abreus se alcanzan en la década 
del 90 – 2000 en los deportes béisbol, voleibol, remo.   
 
 
 
 
 
 

ANEXOS # 4 
Practicantes sistemáticos en áreas deportivas. 

 

 

 

Año 1991 1992 1993 1994 1995 
Deportes T H T H T H T H T H 
Ajedrez 281 60 314 177 466 222 154 64 162 66 
Atletismo 66 45 187 115 113 54 79 36 54 33 
Bádminton       8 4 61 29 
Baloncesto 122 53 197 113 88 39 77 40 92 43 
Béisbol 195  194  155  165  170  
Boxeo 54  75  55  38  37  
Ciclismo            
Fútbol 112  164  191  154  152  
GDR 70 70 70 70   74 74 75 75 
Judo 88 13 93 8 150 71 121 67 92 41 
Karate           
L.de Pesa           
Lucha 140  203  147  78  38  
Remo         6  
Sofbol 124 105 70 67 30 30     
Taekwondo           
T. de mesa 62 22 61 26 30 12  5   
T. deportivo   15 9 15 3 19   41 
Voleibol 139 82 65 41 33 18   50  
Total 1453 450 1708 626 1493 449 967 290 989 328 



 

 

 
 
 

ANEXO # 6 
Participantes en competencias: Juegos escolares de alto rendimiento  

 “Provinciales”. 
 
 
 
 
 

Año 1996 1997 1998 

Deportes T H T H T H 
Ajedrez 8 2   4 2 

Atletismo 23 8 8 4 18 9 

Bádminton 4 8   9 4 

Baloncesto 79 39   23 11 

Béisbol 32  30  39  

Boxeo 37    30  

Fútbol 32  5 5   

GDR 8 8 8 1 5 5 

Judo   12 7 15 7 

Ciclismo   15    

Karate 16 4 10  9 4 

L.de Pesa 15  33  7  

Lucha 22    29  

Remo       

Softbol       

Balonmano   18    

T de Mesa   6 3   

T. deportivo 6 4 10 5 6 3 

Voleibol 10 8   30 15 

Total 292 81 155 25 224 60 



 
ANEXO # 6 

Participantes en competencias: Juegos escolares de alto rendimiento  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Año 1991 1992 1993 1994 1995 
Deportes T H T H T H T H T H 
Ajedrez 6 2 3 1 3 1 10 4 8 2 
Atletismo 28 13 16 8 12 6 4  23 8 
Bádminton         4 2 
Baloncesto 38 20 23 10 38 19 76 38 79 39 
Balonmano     12      

Béisbol 3    34  28  32  
Boxeo   12  15  26  37  
Ciclismo      1 1     
Fútbol 48  18  48  16  32  
GDR       4 4 8 8 
Judo 5  10  13 8 12 5   
Karate         16 4 
L.de Pesa         15  
Lucha   10  35  5  22  
Remo 3 1         
Taekwondo     20  8    
T de Mesa 5 2         
T con Arco         1 1 
T deportivo     4 2 8 4 6 4 
Voleibol 40 10   36 18   8 8 
Total 209 48 92 19 271 55 197 55 291 76 



ANEXO # 2 
Entrevista a Hilda Lorenzo gloria del Béisbol en nuestro municipio. 
Realizada por Yamily Méndez Valero: 
Comienzo la práctica del béisbol por familiares aficionados, y por la radio escuche 
a Manolo Becerra, locutor en aquel entonces que estaba buscando mujeres para el 
deporte, rápidamente le escribí a Alfonsito Rodríguez que hacia de entrenador del 
equipo y el me dijo que no tenía inconveniente en que fuera, pero los gastos tenían 
que ser por mí, mi hermano mayor  me acompaño y me presentó en la Habana, el 
me dice : si no das la talla te quedas, pero di la talla y  en el año 1947 integré el 
único equipo de béisbol femenino existente en  Cuba con solo 20 años de edad, los 
entrenamientos eran muy rigurosos y duros  ya que comenzaban a las 7:00 AM 
asta las 11 AM  no las dejaba ir a fiestas y para hacerlo teníamos con la señora  
jefa del equipo o de lo contrario no ir. Participé en barios eventos internacionales 
celebrados en países tales como. Puerto Rico y Venezuela. En mi primer viaje 
recibí la bandera de Puerto Rico y el batecito de crista como la mejor picher, en 
Venezuela recibí un trofeo como muestra de haber sido el equipo que obtuvo todas 
las victorias. Ya en 1950 se desintegra el equipo debido al divorcio del director. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

ANEXO No 3 
 

ÍNDICE HISTÓRICO DEPORTIVO DEL MUNICIPIO DE ABREUS. 

• 1898- Se organizan los llamados “Pitenes” de Béisbol en el batey del 

“Central Constancia”.  

 

• 1912- Surgen en estadios improvisados para la práctica del Béisbol en 

Yaguarama y Horquita. 

 

• 1922 Noviembre 14- Existen dos equipos de Béisbol infantil una en la zona 

del Central de Constancia con el nombre de Club Estrella y otro en la 

cabecera del término Municipal. 

 

• 1924 Marzo 14- Comienza nuevamente la práctica del club de mayores de 

Béisbol “constancia”. 

 

• 1925 Abril 14 el club “Constancia “de Béisbol derrota al Team del Buque 

Escolar “Patria”. 

 

• 1927 Marzo- Se creó el estadio Laberinto Park y se integra el club de 

Béisbol “Falla”. 

 

• 1930 Noviembre 4- Se integra club de Béisbol Andrés López. Existía una 

cancha de voleibol en el Central Constancia. La misma era privada. 

 

• 1935- Surge club de Béisbol  “La  Llave”  

• 1936 Noviembre20- Se inaugura el estadio de Béisbol en Constancia. 

 

• 1946- Se práctica en la academia la Segunda Enseñanza el baloncesto 

• 1947- Hilda Lorenzo Fleitas integra el equipo de béisbol femenino en La 

Habana. 



 

• 1949- Se crea el estadio Casa Blanca Park   y el de Béisbol Café del Sol. 

• 1953 Julio 7- Participa el club Constancia en el primer Campeonato de La 

Liga Azucarera. 

 

• 1961 Julio 11- Se crea el INDER en el municipio de Abreus. 

 

• 1963 agosto 22- Participan pionero de la localidad en los primeros Juegos 

Escolares Nacionales. 

Se comienza la explotación de la piscina en el Central Constancia. 

Agosto Gisela de Armas obtiene el título de campeona Nacional de (ajedrez ) 

en la categoría 13-14 años, al igual que Felipe Bautillo en (salto alto). 

• 1964 -Se inaugura la cancha municipal para la práctica de Baloncesto y 

Voleibol. 

Se inaugura el estadio de Béisbol en el barrio del Seborucal. 

Asisten 8 estudiantes del municipio a los Juegos Escolares Nacionales. 

• 1966 Mayo 26 – Se práctica en la localidad el Tiro Deportivo. 

 

• 1969 – Llegan a la localidad los primeros graduados del curso Nacional 

para entrenadores Mario Montalvo (Baloncesto) y Tomas Garcías 

(Atletismo). 

 

• 1976 Abril 4 – Sixto Hernández integra el equipo de Béisbol (Las Villas) 

para el Campeonato Nacional. 

 

• 1982 – El local Jesús Manuel Rey Novoa participa en el mundial de 

Remos celebrado en La Habana.  

 

• 1985 Octubre 20- Bárbaro Arruebarruena  integra el equipo de Béisbol de 

la provincia de Cienfuegos para el Campeonato Nacional. 

Diciembre 8 se inauguró el estadio municipal de Béisbol de Abreus. 

1986 –Se celebran en la localidad Eventos Nacionales de Béisbol. 



1987 Enero 20 – Integra el equipo Nacional de Remos el local Eusebio Asea 

Colarte. 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

ANEXO # 5 
 

Años 1996 1997 1998 1999 2000 

Deportes T H T H T H T H T H 

Ajedrez 46 23 24 12 32 16 25 10 40 20 

Atletismo   60 30 260 100 40 20 60 30 

Bádminton 20 10 24 12 60 30   20 20 

Baloncesto 110 50 160 80 240 120 100 50 90 40 

Béisbol 96  60  240  70  80  

Boxeo 26      40    

Fútbol 122  56  180  70  50  

G.R.D 12 12   8 8     

Judo     42 22     

Ciclismo       20    

Karate 22    32 12 38 16 32 12 

L.P.S 16    34  25  25  

Tiro 

Deportivo 

    30 15     

Lucha 24    40  26  20  

Voleibol 100 50 192 96 100 50 100 50 90 40 

Total  594 145 576 230 1298 373 554 146 507 162 



Participantes en competencias: Juegos Escolares de Alto rendimiento 
Municipales 
 

 

 

 

 

 

ANEXO # 5 
 
Participantes en competencias: Juegos escolares de alto rendimiento  
Municipales 
 

 

 

Año 1991 1992 1993 1994 1995 

Deportes T H T H T H T H T H 

Ajedrez 24 12 34 16 84 34 87 45 61 31 

Atletismo 120 60 323 134 402 151 163 103 144 80 

Baloncesto 120 60 170 70 290 100 400 200 300 150 

Béisbol 108  160  235  173  176  

Boxeo   40    78  102  

Fútbol 96  158  220  223  144  

Judo     60 22 41 20 20 10 

Lucha   20  60  117  40  

Softbol 54 54   60 60     

Tenis Mesa 24 12 10 5 70 23     

Tiro 

Deportivo 

24 12 110 55 102 44 32 16 40 20 

Balonmano 30  3  140 40     

Voleibol 120 60 40 20 280 140     

Total 770 270 1068 300 2003 614 1315 384 1227 291 



ANEXO # 2 
 

Entrevista a Hilda Lorenzo gloria del Béisbol en nuestro municipio. 

Realizada por Yamily Méndez Valero: 

Comienzo la práctica del béisbol por familiares aficionados, y por la radio 

escuche a Manolo Becerra, locutor en aquel entonces que estaba buscando 

mujeres para el deporte, rápidamente le escribí a Alfonsito Rodríguez que hacia 

de entrenador del equipo y el me dijo que no tenía inconveniente en que fuera, 

pero los gastos tenían que ser por mí, mi hermano mayor  me acompaño y me 

presentó en la Habana, el me dice : si no das la talla te quedas, pero di la talla 

y  en el año 1947 integré el único equipo de béisbol femenino existente en  

Cuba con solo 20 años de edad, los entrenamientos eran muy rigurosos y 

duros  ya que comenzaban a las 7:00 AM asta las 11 AM  no las dejaba ir a 

fiestas y para hacerlo teníamos con la señora  jefa del equipo o de lo contrario 

no ir. Participé en barios eventos internacionales celebrados en países tales 

como. Puerto Rico y Venezuela. En mi primer viaje recibí la bandera de Puerto 

Rico y el batecito de crista como la mejor picher, en Venezuela recibí un trofeo 

como muestra de haber sido el equipo que obtuvo todas las victorias. Ya en 

1950 se desintegra el equipo debido al divorcio del director. 
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